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1. СМИ о Таймыре 
 
Школьников Дудинки встречали на «Надежде» как будущих сотрудников «Норникеля» 

Стартовал новый сезон корпоративного проекта «Профнавигатор»: ежегодно для юных 
жителей Таймыра наравне с норильчанами проводят ознакомительные экскурсии. 

В поездках по переделам Норильского дивизиона «Норникеля» участвуют 
старшеклассники Дудинки и студенты Таймырского колледжа, которые после учебы приходят 
работать на предприятия компании. 

Экскурсии на предприятия «Норникеля» – часть профориентационной работы со 
школьниками и студентами Норильска и Таймыра. Ежегодно управление корпоративных 
проектов Заполярного филиала компании организует более 80 экскурсий для школьников и 
студентов профессиональных учебных заведений. 

Ребята на «Надежде» смогли собственными глазами увидеть один из основных 
производственных процессов – розлив медно-никелевого файнштейна. Как взрослых, их 
переодели в спецодежду, провели инструктаж по технике безопасности с просмотром 
специального фильма, где особое впечатление на школьников произвел актер Алексей 
Кравченко в роли инструктора промышленной безопасности. Солидности прибавила и 
собственная подпись за прослушанный инструктаж в специальной книге. 

Школьники из Дудинки побывали в музее Надеждинского металлургического завода, где 
в общих чертах рассказали о производственном процессе, показали на макете основные 
переделы завода. Отдельный рассказ состоялся про современные перспективные 
технологии, которые внедряют на «Надежде», и о «Серной программе»… 

«Таймырский телеграф» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Депутаты Горсовета пятого созыва проведут первую сессию 

20 сентября в конференц-зале администрации состоится первое заседание первой 
сессии Дудинского городского Совета депутатов пятого созыва. Так, депутатам нового созыва 
предстоит решить ряд организационных вопросов, в частности, принять решения о начале 
срока полномочий Дудинского городского Совета депутатов пятого созыва, избрать 
председателя Дудинского городского Совета, утвердить состав постоянных депутатских 
комиссий. Депутаты рассмотрят вопрос о создании депутатской группы политической партии 
«Единая Россия» в Городском Совете и внесут изменения решение Горсовета «О создании 
муниципального дорожного фонда муниципального образования «город Дудинка». 

По окончательным итогам выборов депутатов в Дудинский городской Совет депутатов по 
одномандатным округам избранно 12 депутатов. Представительный орган городского 
поселения «город Дудинка» избран в правомочном составе. К исполнению полномочий 
городской Совет депутатов приступят Борис Садовников, Владимир Исаев, Ольга Данилкина, 
Инна Бухарева, Алексей Рубан, Семен Яптунэ, Рамиль Хайруллин, Светлана Геценок, Сергей 
Бородин, Виталий Хлудеев, Эдуард Лебедев, Татьяна Кириллова. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
За август в Норильске изъяли 800 литров контрафактного алкоголя 

В Норильске прошла общегородская планерка, на которой шла речь о криминогенной 
обстановке в городе. Полицейские отчитались о раскрытых преступлениях и проведенных 
проверках. 
 Так, в первой половине сентября в ОМВД Норильска раскрыли 7 имущественных 
преступлений прошлых лет, а также 5 резонансных преступлений по горячим следам (тяжкий 
вред здоровью и четыре убийства). Как отметил Роман Войцешко, врио начальника полиции 
ОМВД России по Норильску, почти все преступления совершены приезжими, и почти все - в 
состоянии опьянения. 
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- Только в августе мы провели 74 проверки в сфере продажи спиртного. Девять 
человек привлекли к ответственности за продажу алкоголя детям. Из оборота изъято почти 
1000 наименований различной спиртосодержащей продукции, почти 800 литров, - рассказал 
Роман Войцешко. 
 С начала года было пресечено 147 преступлений в сфере оборота наркотиков. Также 
полицейские раскрыли 6 каналов сбыта и изъяли 4 килограмма запрещенных веществ - что в 
4 раза больше, чем за тот же период прошлого года (в прошлом году было чуть больше 
килограмма).   

"Северный край" 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Михаил Котюков официально вступил в должность Губернатора Красноярского края 
19 сентября в Красноярске состоялась церемония вступления Михаила Котюкова в 

должность Губернатора Красноярского края. Инаугурация прошла в Большом концертном 
зале краевой филармонии. На мероприятии присутствовали около полутора тысяч гостей – 
официальные лица, представители общественных организаций, профессиональных 
сообществ, а также жители городов и районов края, семьи участников СВО, с которыми 
Михаил Котюков встречался в ходе рабочих поездок в территории. 

Началась церемония с внесения почётным караулом флагов Российской Федерации и 
Красноярского края. Председатель Избирательной комиссии края Алексей Подушкин огласил 
решение Крайизбиркома о признании Михаила Котюкова избранным на должность 
Губернатора Красноярского края по результатам выборов, прошедших 8-10 сентября. 

Михаил Котюков поднялся на сцену и принес присягу в соответствии с Уставом края: 
«Клянусь при осуществлении полномочий Губернатора Красноярского края соблюдать 
Конституцию Российской Федерации, федеральные законы, Устав Красноярского края и 
законы Красноярского края, уважать и охранять права и свободы человека и гражданина, 
защищать интересы жителей Красноярского края, честно и добросовестно исполнять 
возложенные на меня обязанности, приложить все свои силы и знания на благо 
Красноярского края». 

Принесение присяги ознаменовало официальное вступление избранного Губернатора 
Красноярского края в должность… 

…В своем первом выступлении в новом статусе Михаил Котюков поблагодарил за 
оказанное доверие Президента страны и всех жителей Красноярского края. Глава региона 
обозначил ключевые задачи, которые намерен решать на посту Губернатора: «Трудами 
многих поколений в крае создан мощнейший фундамент, заложена серьезная основа для 
уверенного движения вперед. Нам предстоит обеспечить дальнейшее развитие экономики – 
основы развития Красноярского края, а также инфраструктуры – транспортной, 
коммунальной, инженерной, социальной. Создавать комфортные условия для жизни людей. У 
нас общая единая цель, и я не сомневаюсь, что мы сможем уверенно двигаться к ее 
достижению. Работать вместе будем по-новому, работать будем для людей», – заверил 
Губернатор. 

Завершилась церемония выносом Государственного флага РФ и флага Красноярского 
края и неофициальным гимном региона – песней «Это мой край!» в исполнении солистов 
красноярских театров, сводного хора и детской оперной студии. 

Красноярский край 
 
Михаил Котюков распустил правительство Красноярского края 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков отправил в отставку весь кабинет 
министров региона. Это техническая и формальная процедура, предусмотренная Уставом 
края, в связи со вступлением в должность нового главы региона, которое состоялось сегодня. 
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Все нынешние члены правительства продолжают исполнять свои обязанности до 
формирования нового состава. Кто войдет в новый кабинет министров, пока неизвестно. Сам 
Котюков обещал существенное изменение состава правительства. 

Теперь в течение месяца глава региона должен внести в Законодательное Собрание 
края кандидатуры своих первых заместителей: председателя правительства и руководителя 
администрации губернатора края, а также министра финансов и министра экономики и 
регионального развития. Они могут быть назначены на должность после согласования с 
краевым парламентом. 

Остальные члены правительства назначаются губернатором в течение месяца со дня 
назначения на должность председателя правительства края и по его предложению. 

Напомним, на выборах, которые прошли в Красноярском крае 8-10 сентября, Михаил 
Котюков получил 70,21 % голосов избирателей. Регион он возглавил на ближайшие пять лет. 

newslab 
 

Сенатором от Красноярского края вновь назначили Андрея Клишаса 
Андрея Клишаса, который с 2012 года представляет Красноярский край в Совете 

Федерации, вновь назначили сенатором от исполнительной власти региона. 
Соответствующий указ губернатора Михаила Котюкова появился на портале правительства 
края. 

"Постановляю: наделить полномочиями сенатора Российской Федерации - 
представителя от правительства Красноярского края Клишаса Андрея Александровича", - 
говорится в указе. 

Клишас родился в 1972 году в Свердловске. В 2010 году был назначен президентом 
компании "Норильский никель". С 2012 года - сенатор в Совете Федерации от Красноярского 
края. 

ТАСС 
 
В Красноярском крае установили величину прожиточного минимума на 2024 год 

На заседании Правительства Красноярского края была утверждена величина 
прожиточного минимума (ВПМ) на 2024 год. 

«В соответствии с федеральным законодательством ВПМ устанавливается в субъектах 
РФ ежегодно и определяется исходя из среднероссийского показателя с учётом 
коэффициента региональной дифференциации. В 2024 году ВМП в среднем по России 
составит 15453 рубля», - рассказал первый заместитель министра экономики и регионального 
развития края Михаил Бершадский. 

В связи с этим, в 2024 году величина прожиточного минимума в Красноярском крае 
вырастет относительно текущего года на 7,5% и составит в среднем на душу населения 
17153 рубля. В том числе: 

• для трудоспособного населения – 18697 рублей; 
• для пенсионеров – 14752 рубля; 
• для детей – 17408 рублей. 
Также установлены коэффициенты дифференциации для отдельных территорий, исходя 

из природно-климатических условий проживания. 
Напомним, величина прожиточного минимума используется при назначении мер 

социальной поддержки граждан, в том числе для установления социальной доплаты к пенсии. 
Красноярский край 

 
Бензин подорожал второй раз за неделю в Красноярске 

В Красноярске за неделю во второй раз подорожали бензин и дизельное топливо. Цены 
подскочили существенно – на несколько рублей. 

На подорожание бензина обратили внимание журналисты Newslab.ru. Так, на заправках 
сети «КНП» Аи-92 теперь стоит 56,7 рублей, хотя всего два дня назад стоил 55,7. Аи-95 
подорожал с 61,2 до 63,2 рублей. Сильнее всех цена выросла у Аи-98, с 70,1 до 74,1 рублей. 
Дизель подорожал на 50 копеек, до 69,5 рублей. 
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Повышение цен произошло не только на «КНП», но и на других АЗС. Например, на 
заправках сети «25 часов» 92-й и 95-й бензин подорожали на 1 рубль, до 55,65 и 59,65 
рублей. Дизельное топливо там стало стоить дороже на 2,5 рубля – с 66,95 до 69,5 рублей. 

ДЕЛА писали, что надзорные органы не усмотрели в повышении цен на бензин в 
Красноярске признаков сговора заправщиков. Причиной происходящего назвали повышение 
закупочных цен на бирже. 

 ДЕЛА 
 

5. СМИ о России 
 

Путин поручил повысить объемы производства средств ПВО 
Объем производства в РФ основных видов бронетехники с прошлого года вырос в два 

раза, особо востребованных средств поражения – в три раза, заявил президент РФ Владимир 
Путин на заседании Военно-промышленной комиссии РФ в Ижевске. 

Глава государства поручил повысить объемы производства средств контрбатарейной 
борьбы и ПВО, график поставок на 2024 год уже дополнен. 

Также российский лидер предложил рассмотреть ряд кандидатов на должности 
генеральных конструкторов и руководителей технологических направлений в сфере оборонки. 
Путин выразил надежду, что утвержденные руководители проявят себя, возглавят разработку 
передовых технологий и смогут реализовать важнейшие проекты в сфере национальной 
обороны и безопасности. 

Ранее зампредседателя Совета безопасности РФ Дмитрий Медведев сообщил, что 
объем производства российского военно-промышленного комплекса превышает текущие 
потребности страны. По его словам, конвейеры работают в три смены, и ВПК будет 
производить вооружений столько, "сколько необходимо для эффективной защиты нашего 
Отечества". 

Военно-промышленная комиссия РФ реализует госполитику в сфере оборонно-
промышленного комплекса. Это постоянно действующий орган, возглавляемый президентов. 
Заседание ВПК традиционно проходит 19 сентября – в День оружейника, учрежденный в 2010 
году после обращения к Путину знаменитого конструктора стрелкового оружия Михаила 
Калашникова. 

Вести 
 

Госдума приняла закон о Дне воссоединения новых регионов с Россией 
Госдума на пленарном заседании 19 сентября приняла закон о Дне воссоединения 

новых регионов с Россией. 
«Внесённый президентом закон принят Госдумой в приоритетном порядке. Все фракции 

единогласно поддержали это решение», — заявил председатель Государственной думы 
Вячеслав Володин. 

Он отметил, что жители регионов много лет отстаивали право говорить на родном 
русском языке, на свою историю, веру и культуру. Как подчеркнул Володин, люди 
самостоятельно выбрали быть вместе с Россией, поэтому отметить день воссоединения на 
государственном уровне — верное решение. 

Законопроект об установлении памятной даты 30 сентября как Дня воссоединения ДНР, 
ЛНР, Запорожской и Херсонской областей с Россией внёс на рассмотрение глава государства 
Владимир Путин. 

В разговоре с ИА Регнум эксперты оценили его идею: замглавы Института истории и 
политики МПГУ, политолог Владимир Шаповалов заявил, что предложение президента не 
случайно и своевременно и возникло сразу после единого дня голосования в стране. С ним 
согласился кандидат исторических наук, политолог и публицист Михаил Смолин. 

ИА Регнум 
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Путин поручил выплатить по 50 тысяч рублей блокадникам и защитникам 
Ленинграда 

Деньги смогут получить в том числе и граждане, проживающие сейчас в Абхазии, 
Приднестровье, Латвии, Литве, Эстонии и Южной Осетии 

Президент России Владимир Путин подписал указ о выплате в размере 50 тысяч рублей 
для граждан РФ, награжденным медалью «За оборону Ленинграда» или знаком «Жителю 
блокадного Ленинграда». Соответствующий документ опубликован во вторник, 19 сентября на 
официальном портале правовой информации. 

Решение принято в связи с 80-летием полного освобождения Ленинграда от фашистской 
блокады. Торжественная дата будет отмечаться 27 января 2024 года. Выплата будет 
разовой; провести ее планируется в декабре 2023-го и в январе 2024 года. 

При этом выплату смогут получить не только жители России, но и блокадники, 
проживающие в настоящее время в Абхазии, Латвии, Литве, Эстонии, Приднестровье и 
Южной Осетии. 

Правительству РФ поручено обеспечить финансирование акции, а также определить 
порядок и условия начисления выплаты. 

«Труд» 
 

Сбербанк в связи с решением правительства меняет условия по льготной ипотеке 
Сбербанк в связи с решением правительства РФ меняет условия по ипотеке в рамках 

госпрограмм, повышает ставки по некоторым кредитам. 
Как говорится в сообщении банка, с 20 сентября установлена единая ставка на все цели 

кредитования по льготным ипотечным программам, отменяется действие скидок на ставки за 
приобретение сервиса электронной регистрации и устанавливается размер первоначального 
взноса в размере 20,1% по данным программам. 

Так, по программе "Господдержка" минимальная ставка на любую цель составит 8% (до 
этого - от 7,3%), по программе "Семейная ипотека" - 6% (ранее ставка начиналась от 5,3%), 
по "Ипотеке для IT" - 5% (до этого - от 4,7%), по "Дальневосточной ипотеке" (ранее от 1,5%) и 
"Ипотеке по госсертификату" (ранее от 1,7%) - 2% при оформлении страхования жизни и 
здоровья. 

По заявкам, одобренным до 19 сентября включительно, Сбербанк сохранил прежние 
условия по ставкам. 

Сбербанк отмечает, что в связи с указанием Банка России с 19 сентября изменил 
требования к размеру минимального первоначального взноса по ипотечным программам. 
Теперь для всех программ с минимальным первоначальным взносом в 20% и менее значение 
минимального первоначального взноса увеличилось на 0,1 процентного пункта (п.п.) - до 
10,1%, 15,1% и 20,1%. 

Сбербанк также не исключает возможности корректировки ставок по базовым ипотечным 
программам в связи с ростом ключевой ставки ЦБ РФ. 

Кроме того, Сбербанк в ближайшие дни планирует повысить ставки по некоторым 
вкладам, отмечается в сообщении банка. 

Ранее сообщалось, что правительство РФ повысило минимальный размер 
первоначального взноса по ипотечным программам с государственной поддержкой с 15% до 
20%. Кроме того, постановление снижает на 0,5 п.п. предельную величину субсидий, 
получаемых банками, кредитующими в рамках этих госпрограмм. 

INTERFAX.RU 
 

В России резко выросла заболеваемость коронавирусом.  
Заболеваемость коронавирусом в России резко выросла. Рост составил 48%, сообщил 

оперативный штаб. С 11 по 17 сентября в стране госпитализировали 1973 человека, 590 из 
них — в Москве. На этом фоне в столице снова развернули резервный ковидный госпиталь, в 
Доме правительства вернули обязательное ношение масок, а ученые прогнозируют, что 
страну ждет новый пик — он произойдет в октябре или ноябре. 
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…Тем временем в Доме правительства вновь ввели масочный режим. Как объяснили 
в кабмине, меры принимаются из-за обычного для осени роста заболеваемости ОРВИ, 
гриппом и COVID-19. В правительстве считают, что такие ограничения помогут сохранить 
благоприятную эпидемиологическую ситуацию. 

По данным источников РБК, в Доме правительства, помимо возвращения масок, сократят 
количество посетителей и личных контактов между сотрудниками. Кроме того, рекомендовано 
сократить командировки как за границу, так и по России. 

В Кремле пока не вводят масочный режим, сообщил пресс-секретарь президента России 
Дмитрий Песков. Он напомнил, что у заболеваемости есть определенная сезонность, и 
допустил рост числа заразившихся. 

На европейском континенте появился новый вариант коронавируса — «пирола», из-за 
которого происходит подъем заболеваемости, рассказал директор НИЦ по профилактике и 
лечению вирусных инфекций Георгий Викулов. 

По его словам, в России это может совпасть с приходом гриппа и других респираторных 
вирусных инфекций, а также с циркуляцией субварианта омикрон-штамма «эрис», о котором 
стало известно 10 августа. Таким образом, в стране возможно возникновение тройной 
эпидемии. Викулов рекомендовал привиться от гриппа и использовать средства 
индивидуальной защиты в местах массового скопления людей. 

В этом году прогнозируется фактически развитие тридемии. Когда будут циркулировать 
три основных вируса: новые субтипы омикрона, вирусы гриппа и риносинцитиальный вирус. 
Они могут одновременно атаковать людей — и взрослых, и детей 

В Роспотребнадзоре россиян предупреждали, что новый вариант коронавируса — 
«пирола» имеет дополнительные мутации и более заразен по сравнению с ранее 
обнаруженным вариантом омикрон-штамма. Там добавили, что разработанные под омикрон-
штамм вакцины эффективны для снижения тяжести заболевания. 

«Пирола» может негативно и крайне серьезно сказаться на эпидемиологическом 
процессе, если выяснится, что этот вариант не только более заразен, но еще и более 
летален, чем предыдущие версии, считает иммунолог Николай Крючков. 

Новый пик заболеваемости коронавирусом придется на ноябрь, считает иммунолог 
Николай Крючков. По его словам, рост заражений наблюдается с конца августа и начала 
сентября, при этом явный всплеск заболеваемости может произойти в начале октября, а 
максимального подъема он достигнет уже в ноябре. В декабре волна пойдет на спад. 

Осенний подъем заболеваемости связан в том числе и с тем, что коронавирус никуда не 
делся и остался в человеческой популяции, объяснил научный руководитель Научно-
исследовательского института вакцин и сывороток имени И.И. Мечникова Виталий Зверев. 

По его словам, все респираторные заболевания активизируются в осенне-зимний 
период. В пресс-службе Роспотребнадзора сообщили, что в стране не будут вводить 
ограничительные меры без серьезных оснований. Тем не менее в ведомстве отметили, что в 
разных учреждениях «могут быть введены ограничения локального характера и на 
определенный период». 

В Роспотребнадзоре призвали россиян пользоваться антисептиками, чтобы снизить риск 
сезонных заболеваний. 

Лента.ру 
 

Экспорт продовольствия стал первой статьей доходов 
Российское зерно на данный момент весьма активно закупают такие государства, как 

Китай, многие страны Ближнего Востока, а также Египет и Казахстан 
И.о. главы Федеральной таможенной службы РФ Руслан Давыдов подробно рассказал о 

том, что из чего на данный момент состоят внешние доходы бюджета России. Российского 
крупного федерального руководителя этого ведомства процитировали журналисты 
информационного агентства РИА Новости. Давыдов отметил, что сразу после нефти и газа 
самой крупной статьей доходов российского бюджета стал эксперт продовольствия, главный 
образом, это зерновой эксперт, его количество растет с каждым годом. 
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Российский президент Владимир Путин уже заявлял ранее о том, что Россия 
поставила уже больше зерна на большую сумму средств, чем было поставлено на мировой 
рынок в 2022 году. Самый значительный эксперт в продовольствии у России - это зерновые, 
такие как масличные культуры, а также сливочное масло, растительное масло, подсолнечник 
в различных его видах и вариациях на экспорт. Представители Китая, а также Ближнего 
Востока, Египта и Казахстана, чаще всего покупают российские зерновые культуры и 
продукцию из зерна, по словам Давыдова, все эти рынки для российского сельского хозяйства 
уже давно стали традиционными, и поставки туда только возрастают в последние годы, 
несмотря на ряд международных сложных геополитических факторов. 

РИА Новости 
 

Исследование: 87% россиян вдохновляет их руководитель 
Больше трети сотрудников (37%) стараются поддерживать общение со своим 

руководителем в нерабочее время, а каждый четвертый доверяет своему управленцу 
настолько, что готов делиться с ним личными секретами, следует из опроса (есть в 
распоряжении "Российской газеты") бизнес-клуба "Атланты" и службы исследований 
крупнейшей российской платформы онлайн-рекрутинга hh.ru. 

Совместный отдых в неформальной обстановке - один из способов укрепления 
отношений в коллективе. Больше половины (67%) россиян любят проводить время со своим 
руководителем на корпоративах и им нравится, когда лидер может повеселиться с ними. 
Чаще остальных поддерживают совместный досуг персонал из сфер производства (57%), 
продаж (53%) и ИТ (53%). Хотя 18% отметили, что не могут до конца расслабиться на 
празднике в присутствии управленцев. 

В работе с руководителем для большинства сотрудников важна свобода действий и 
участие в принятии решений. 79% работников признались, что предпочитают сотрудничать с 
лидерами, придерживающимися демократического или либерального стиля управления. 

Кроме того, для подавляющего большинства (82%) важны не только профессиональные 
компетенции управленца, но и его личность. Большинство опрошенных хотят работать с 
порядочным и эмпатичным человеком. И лишь 12% респондентов нравится, когда 
руководитель авторитарен и полностью контролирует работу подчиненных. 

"Роль управленца не ограничивается поддержкой операционных процессов. Она 
включает в себя и совершенствование работы компании, и повышение мотивации в 
коллективе. Больше половины сотрудников (57%) видят ценность своего руководителя и его 
положительное влияние на развитие бизнеса. Чаще остальных это отмечают сотрудники из 
сфер производства (63%), ИТ (63%), маркетинга (57%). Кроме того, большинство призналось, 
что их действующий руководитель служит для них наставником (35%), лидером (29%) и 
мотиватором (24%). Это позитивный тренд, указывающий на развитие в стране культуры 
менеджмента", - пояснил Михаил Воронин, основатель бизнес-клуба "Атланты". 

Российская газета 
 

На страну надвигается жилищный кризис. Через год дома массовой застройки 
прошлых лет начнут выходить из сроков эксплуатации 

В ближайшие годы может начаться масштабный жилищный кризис, связанный с выходом 
жилых домов массовой застройки за предельные сроки эксплуатации. Нынешние механизмы 
коммерческого строительства не могут остановить волну роста доли аварийного и ветхого 
жилья. За последние годы правительству удалось лишь слегка затормозить нарастание доли 
аварийного жилья, в том числе благодаря реновации. Чиновники в последние годы пытаются 
скрывать чувствительную информацию о реальной доле аварийного жилья. Хотя в 
крупнейших региональных агломерациях, таких как Казань, Волгоград, Саратов или 
Красноярск, потребуется заменить от 6 до 8% всего жилого фонда. 

Актуальные данные о доле ветхого и аварийного жилья в нашей стране Росстат не 
публикует уже несколько лет. 

По официальным объяснениям, это происходит из-за передачи жилищной статистики в 
Минстрой и фонды ЖКХ. Но есть и другие версии причин сокрытия жилищных данных. 
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Чиновникам просто нечем хвастаться – ведь доля аварийного и ветхого жилья в нашей 
стране увеличивалась даже в самые тучные годы прошлых десятилетий нефтяного и 
бюджетного изобилия. 

Несмотря на сокрытие ведомствами реальной картины состояния жилого фонда, 
независимые экономисты смогли проанализировать местную детальную информацию по 
населенным пунктам России. И она оказалась весьма тревожной. «После 2025 года 
ожидается стремительное увеличение ежегодного объема выбытий (жилья), что связано с 
тем, что дома, возводимые в первый и второй периоды индустриального домостроения, 
начнут достигать условного срока предельной эксплуатации». Абсолютный максимум 
выбытий многоквартирных домов в РФ прогнозируется в 2038–2040 годах, сообщается в 
новом докладе Института народнохозяйственного прогнозирования (ИНП) РАН. 

Первым периодом индустриального домостроения принято называть десятилетие 1957–
1968 массового строительства 4- и 5-этажных жилых домов. А второй период – это 
строительство 9–12-этажных жилых домов с лифтами. 

До недавнего времени возможности анализа и прогнозирования состояния жилищного 
фонда ограничивались отсутствием соответствующих данных, так как данные Росстата о 
ключевых характеристиках многоквартирных домов публично доступны в разрезе 25-летних 
интервалов, отмечают авторы исследования Ольга Михеева и Владимир Сальников – 
научные сотрудники ИНП РАН. Но дело не только «в разрезе 25-летних интервалов». На 
сайте того же Росстата можно найти официальные жалобы мэров российских городов на 
сокрытие реальных данных об аварийности жилья в стране. 

«Я докладывал президенту РФ Владимиру Владимировичу Путину о том, что имеющиеся 
сведения по жилью в России неправильные. Необходимо сделать инвентаризацию жилого 
фонда, чтобы наконец сказать правду: сколько у нас аварийного жилья, сколько ветхого, 
сколько нужно перевести из ветхого в аварийное», – говорил еще в 2015 году на заседании  
общественного совета Росстата Игорь Шпектор (член наблюдательного совета Фонда 
содействия реформированию ЖКХ и президент Союза городов Заполярья и Крайнего Севера 
России). 

Однако после того как базы данных о многоквартирных домах «Реестр домов» стали 
доступны независимым экономистам, выяснилась вполне реальна перспектива жилищного 
кризиса. 

«Доля жилищного фонда с высокой степенью износа возрастала долгое время. В 
последние годы благодаря реализации госпрограмм по расселению аварийного жилья 
(таковым комиссией признается жилье, как правило, со степенью износа более 70%), доля 
жилья с высоким износом стагнирует в общем объеме жилищного фонда», – отмечают 
исследователи. Стагнирует – означает, что доля ветхого и аварийного жилья в стране почти 
не меняется. И это происходит на фоне рапортов наших чиновников о борьбе с аварийным 
жильем. 

Наша газета уже писала о проблемах расселения аварийного жилья и о появлении 
новых государственных программ. Премьер Михаил Мишустин, анонсируя новую программу, 
заявлял, что в нее войдут дома, ставшие непригодными для жилья за последние пять лет. 
Чиновник сообщал, что на эти цели предусмотрено 22,5 млрд руб. Чиновники обещали, что 
новая программа позволит расселить порядка трети аварийных домов в девяти регионах уже 
в 2022 году. 

«Работы еще много, и очень важно, что сегодня девять регионов уже приступают к новой 
программе по расселению аварийного жилья, признанного таковым после 1 января 2017 года. 
Принятые решения обеспечат переселение людей с площади около полумиллиона 
квадратных метров, а это почти треть аварийного жилого фонда этих регионов в 2022 году», – 
говорил вице-премьер РФ Марат Хуснуллин. 

Но старение домов происходит быстрее расселения жителей ветхих и аварийных домов. 
Действующая на данный момент в РФ программа расселения аварийного жилого фонда 
предполагает расселение 510 тыс. человек из 10 млн кв. м. Программа рассчитана до 2024 
года. По в правительстве признают, что региональные власти не успевают переселять 
население из-за стремительного роста площади аварийного жилья. С 2017 по 2022 год 
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прирост площади аварийного жилья составил около 13 млн кв. м. То есть объем такого 
жилья увеличивается ежегодно почти на 2 млн кв. м, из которого также нужно расселять 
граждан (см. «НГ» от 18.09.22). 

Ограниченные возможности местных властей по расселению демонстрирует проблема 
бесквартирных сирот. В очереди на получение жилья в России состоят почти 300 тыс. сирот, 
при этом 213 тыс. из них были уже старше 18 лет, но не могли реализовать свое право на 
получение жилья. За 2021 год число таких сирот выросло на 21 тыс., или 11,1%. При этом в 
2021 году жильем удалось обеспечить 21,7 тыс. детей-сирот, что на 11% меньше, чем в 2020 
году (см. «НГ» от 25.07.23).  

«Оптимальным решением проблемы ветхого и аварийного жилья будет усиление частно-
государственного партнерства при реализации проектов комплексного развития территорий 
(КРТ). Власти могут предоставлять девелоперам бесплатные участки и субсидировать 
проектное финансирование в обмен на обязательное предоставление квартир нуждающимся 
и строительство современной социальной инфраструктуры. В сентябре правительство 
сделало важный шаг по снятию бюрократических ограничений для обновления жилищных 
условий населения. Власти предоставят дополнительную финансовую поддержку субъектам 
РФ, продолжающим работу в рамках действующей программы расселения аварийного жилья, 
признанного таковым до 2017 года. При этом с 2024 года они смогут параллельно начать 
реализацию новой. Данное решение поможет регионам ускорить темпы переезда людей из 
непригодного жилья в безопасные квартиры», - считает Руслан Сырцов, управляющий 
директор компании «Метриум». По его словам, решить проблему ветхого жилья 
исключительно усилиями бизнеса, пусть даже социально ориентированного, невозможно. 
Площадь ветхого и аварийного жилья столь велика, что для его расселения обязательно 
требуются усилия государства. 

«В большинстве регионов средняя цена квартир в результате постепенного износа 
жилищного фонда не сократится. Условные эксплуатационные сроки домов зачастую 
являются перестраховочными. Например, хрущевки были рассчитаны на 25-50 лет, тем не 
менее, до сих пор сохраняют конструктивную устойчивость, хотя и не соответствуют 
современным стандартам комфорта и энергоэффективности», - считает Сырцов. 

«Без активного бюджетного участия, рыночными силами не удастся решить 
надвигающуюся жилищную проблему. Панельные дома, у которых скоро закончится срок 
эксплуатации, составляют от 20% до 60% жилищного фонда в крупных городских 
агломерациях. С учетом того, что их массово и в исторически ограниченные сроки вводили, 
так же быстро и массово они начнут ветшать. Поэтому понадобится участие государства как в 
поддержке коммерческого жилищного строительства, так и, возможно, в разных формах 
возведения социального или арендного жилья», - считает Владимир Щекин, основатель 
Группы Родина. 

«Независимая газета» 
 

6. Разное 
 
Постукраинское будущее. Тезисно 

Если сложить все за и против, все плюсы и минусы, а также все переможные и зрадные 
пазлы, прорисовывается следующая картина маслом постукраинского будущего (без прогноза 
по срокам):  

1. Ни НАТО, ни весь «коллективный» Запад, ни каждый из них в отдельности, не 
собираются воевать с Россией. Не могут, боятся и помнят исторический опыт.  

2. Также Запад хорошо понимает, что Россия не собирается вторгаться на территорию 
Евросоюза. Эскалация до порога, за которым только ядерные удары, ни кому не нужна.  

3. Затягивание конфликта выгодно всем непосредственным участникам (кроме 
украины, естественно): 

- НАТО получает время, возможности и мотивацию возродить свой ВПК и нарастить 
вооружённые силы для подкрепления неизбежного, холодного политико-дипломатического 
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противодействия после окончания СВО, когда Россия однозначно вернётся к своему 
ультиматуму от 15.12.2021. 

- Россия, кроме возрождения ВПК и роста престижа армии, получает колоссальный 
опыт интенсивной современной войны и также готовится к холодному противостоянию 
Западу, чтобы максимально выстроить мир на своих условиях. 

4. Территория бывшей украины, населённая, в основе своей, православными 
славянами, нужна только России и абсолютно не нужна Западу, которым хватает 
непредсказуемой Сербии. Земля, чернозёмы, сельское хозяйство – это всё вторично, как и 
интересы корпораций, уже скупивших большие угодья. Геополитика важнее. 

5. Победа России неизбежна, причём, именно на поле боя. Это сегодня понимают 
большинство профессиональных военных. При этом, никакие переговоры невыгодны никому, 
ни Западу, ни России. Это парадоксально, но главный парадокс в том, что обеим сторонам 
выгодна именно сокрушительнее победа России, в результате которой: 

- невероятно вырастет престиж страны на мировой арене и, как следствие, резко 
увеличится количество желающих усилить с Россией связи по всем сферам. Также начтут 
приходить в себя постсоветские страны, постепенно прекращая практику сидеть на двух 
стульях, что значительно снизит напряжённость по границам. 

- чем ярче будет победа России, которая однозначно остановится на западных 
границах бывшей украины, тем больше шансов у НАТО извлечь из этого наибольшую выгоду: 
вот видите, какие мы мощные, что остановили агрессию имперской России на своих границах! 
Именно так Запад будет пытаться интерпретировать результаты СВО и тут же направит всю 
свою информационную мощь, чтобы присвоить победу себе. Это единственный шанс для 
него сохранить своё, хотя бы символическое, единство и не развалиться. 

6. Уход Запада из украины ни в коем случае не будет строиться по афганскому 
сценарию, вывод задействованных сил и остатков вооружений будет максимально плавным и 
постепенным, в соответствии со складывающейся обстановкой на фронте и только на самом 
финише будет мгновенный переход в демонстрацию силы на границе ЕС, с информационным 
сопровождением своей решимости остановить агрессора. 

7. На мой взгляд, учитывая большой опыт Запада в информационных войнах, ему 
удастся сохраниться и, как минимум, свести в ничью результаты постукраинского мира, и с 
этой позиции вступить в новый этап холодной войны, которая уже неизбежна. При этом, мир 
фактически разделится на две части, где преимущество по всем параметрам (экономика, 
территории, население, военная сила) будет на стороне сторонников России, которые 
объединят практически полностью несколько континентов: ЕврАзия, Африка, Латинская 
Америка. Впрочем, нарастающие внутренние противоречия на Западе (что в США, что в ЕС) 
также могут помочь России, в том числе и в части перетягивания на свою сторону некоторых 
недовольных западной политикой. 

Такова, на мой взгляд, историческая логика, которая окончательно развеивает остатки 
иллюзий, ибо ни Запад, ни Россия никогда не изменятся и любые периоды потепления будут 
сменяться жёстким обострением. 

Конт 
 

Бах обратился к человечеству после отказа наших от ОИ 
"Спасите Олимпиаду!.." Узнав о жестком решении России, глава МОК впал в коллапс и 

произнес отчаянную речь. Это было нечто! 
Я уже говорил о том, как 14 сентября на сессии ОКР приняли долгожданное решение. 

Отказались посылать команду на парижские Игры. Ну и олимпийский взнос тоже платить не 
собираемся. 80 миллионов. 

Решение это абсолютно верное и давно назревшее. Надо вообще уходить из всех 
"контор" где заправляет коллективный запад. Политических, финансово-экономических, 
спортивно-гуманитарных.. Нечего там делать! Пусть варятся в собственном соку. Улыбаются 
и хлопают друг дружку по плечам. 
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Все эти "организации" давно потеряли реальный смысл и превратились в 
элементарную площадку для говорильни. Взять хоть ту же "двадцатку". Собрались, 
поговорили, приняли какую-то декларацию.. никого ни к чему не обязывающую. Ну и зачем 
такое надо? 

Решение ОКР стало для МОК "пренеприятнейшим известием". Можно сказать, там 
случился тотальный ступор. Какое-то время все пребывали в растерянности. Ибо полагали, 
что наши на такой шаг не решатся. И примут-таки выставленные условия. Безгимн-безфлаг 
плюс осуждение атлетами C B O. 

■ Да куда они денутся.. 
Не прокатило. И сами не поедем, и взнос платить не будем. А еще - проведем свои, 

альтернативные турниры. Ая-яй.. 
И вот появилась реакция. Да еще какая! Бах выступил с 40-минутной речью. Где крайне 

эмоционально пожаловался мировому сообществу на неблагодарных рюсских. Которые 
"лукавством отплатили за предобрейшее". 

Суть этого душещипательного спича можно определить тремя тезисами: 
а) Какие мы хорошие. 
б) Какие они плохие 
в) Спасите Олимпиаду! 
Он начал с истоков, так сказать - с чего всё началось.Мы простили спортсменов из РФ 

после регулярного использования ими тонизирующих веществ, дающих преимущества перед 
честными спортсменами. Но правительство РФ не оценило, что мы пошли им навстречу. 

Да-да, помним хорошо. Как нашим атлетам вменили в вину мельдоний, который даже не 
был запрещен на тот момент. И как выходят на старт обколотые по самое не могу "нужные" 
атлеты. Норвежские лыжники-астматики, штатовские гимнастки-теннисистки с "синдромом 
невнимательности", удивляя накаченными мужскими мускулами. Всего и не перечислить. 

Оно нам точно надо? Затем он плавно перешел на "геополитику" 
Когда Россия начала войну, отказавшись остановиться даже в период проведения 

Олимпиады, мы все равно разрешили участвовать их спортсменам в соревнованиях. 
Да-да, конечно. А ничего, что на данный момент в мире идет 61 активный конфликт? 

Шестьдесят один, Карл! И почему-то никого это не беспокоит. Типа, спорт и политика это 
разное. А вот конкретно наш конфликт - это другое. Понимать надо. 

Теперь Россия всеми неправдами пытается дискредитировать Олимпийское движение. 
Они запрещают своим спортсменам участвовать в Играх, подменяя Олимпиаду мелкими 
состязаниями, где русские получат все возможные преимущества перед прочими 
участниками. 

Во-первых, мы не запрещаем! Если кто-то хочет поехать в Париж частным образом - без 
проблем. Но за свой счет. Или за счет МОК. Это уже их проблемы. 

На счет "преимуществ".. хм. Может имелось в виду, что мы создадим карманное АДА и 
будем устранять конкурентов, прокалывая бутылочки с анализами? Ну.. фантазировать не 
запретишь. 

■ Каждый по себе ведь судит? 
Остальная часть речи была посвящена тому, что МОК дескать постоянно шел нам 

навстречу, искал компромиссы, даже шел на уступки. Закрывая свои честные глаза на 
недопустимое поведение РФ. А вот они.. не оценили того. 

■ Мы им всё! А в ответ ничего. 
И в завершение своего спича Бах призвал прогрессивное мировое сообщество не 

поддаваться на ухищрения россиян. И не дать расколоть-развалить олимпийское движение. 
Сплотиться под натиском.. проявить единодушие.. Ну и так далее. В общем, поддержать 
Олимпиаду. 

Ну что же, мы послушали, улыбнуло. А ответ просто напрашивается: 
■ Вы там это.. держитесь! 
Совет напоследок. Потерянные 80 миллионов можно компенсировать за счет 

поступлений от легебете. Они и так уже вовсю спонсируют мировой спорт. Так что 80 лимонов 
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для них пустяк. Зато их трансеры наводнят все женские турниры. Всем хорошо, вот и 
славненько. 

Конт 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 20.09.2023 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 96,22 ▼ 0, 42 

EUR 102,92 ▼ 0, 17 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


